

Madrid Región Europea. Comparativa estadística

1. Introducción

El efecto que ha supuesto para las Regiones europeas la creación, por parte de la Unión Europea, de un espacio geográfico, político, económico y social común, ha dejado desfasados, por limitados, los tradicionales ámbitos de comparación regionales, los cuales habitualmente, estaban circunscritos a los territorios dentro de las fronteras de cada estado respectivo. Este hecho conduce de forma obligada, si se quiere conocer la ubicación de la Comunidad de Madrid en la Europa Comunitaria, entorno en el cual debe competir, a una ampliación del tradicional marco referencial de contraste de situación y evolución; marco en el que se debe incluir, al menos, a las distintas Regiones que conforman el territorio europeo comunitario.

En este sentido, el Instituto de Estadística de la Comunidad de Madrid realizó en el año 2000, un trabajo cuyos objetivos primordiales eran, por una parte, ofrecer, en términos objetivos, una tipología de las Regiones europeas que sirviese para enmarcar la situación de nuestra Comunidad en la Unión Europea y, por otra, ser base para investigaciones futuras, ya sean del tipo de comparativa estadística o ya sean de carácter más analítico e interpretativo.

El resultado de este trabajo está recogido en la publicación del Instituto de Estadística de la Comunidad de Madrid "Tipología Socioeconómica de las Regiones Europeas. Comparativa Estadística".

La metodología del trabajo consistió en buscar, a través de técnicas estadísticas de análisis multivariante, una caracterización socioeconómica de las diferentes regiones que integran la Unión Europea de tipo NUTS2 (Unidades Territoriales Estadísticas de nivel 2). Este tipo de regiones se corresponde con lo que en España constituyen las Comunidades Autónomas. Se partió de una matriz de datos constituida por las observaciones de un conjunto de variables socioeconómicas (recogidas en columnas) en las distintas regiones (recogidas en filas). A partir de esta información se trataría de encontrar grupos o conglomerados diferentes que se caracterizan por presentar patrones diferenciados de comportamiento socioeconómico, generando de esta manera una tipología que permite clasificar dichas regiones.

A partir de los resultados del trabajo anterior, se decidió partir del conglomerado en el que resultó recogida la Comunidad de Madrid, para proceder a la realización del trabajo que aquí nos ocupa: "Madrid Región Europea. Comparativa Estadística".

Las regiones que conformaron el conglomerado elegido fueron en principio: Madrid, Andalucía, Comunidad Valenciana, Cataluña, île de France, Greater London, Dinamarca, Oberbayern, Darmstadt, Lombardía, Lazio y Atenas. A estas regiones se añadieron posteriormente aquellas que no estando en el bloque anterior contenían la capital del Estado correspondiente y se completó con las regiones con población similar a la Comunidad de Madrid.

Con las sucesivas ampliaciones de la Unión Europea, el número de regiones seleccionadas ha ido variando en el tiempo.

2. Contenido de la operación

Se presentan estudios específicos anuales, que pretenden dar con formato de ranking, una visión de conjunto de la Comunidad de Madrid y sus regiones europeas afines, sobre una selección de variables significativas.

3. Fuente

EUROSTAT. Obtención de la información a través de la página web en el apartado “Regional statistics”.

La información que se obtiene por esta vía está sujeta a modificaciones, ya que se corrigen datos de manera continua, por lo que los resultados que aquí se ofrecen, obtenidos en fechas concretas, pueden estar sujetos a variaciones y deben ser tomados con las debidas precauciones.